

Presentación

Las jornadas internacionales sobre “El paisaje en el Neolítico Mediterráneo” se celebraron en Valencia durante los días 15 a 18 de noviembre de 2000 y fueron organizadas por el Departament de Prehistòria i Arqueologia de la Universitat de València, formando parte de los actos conmemorativos de los cinco siglos de la fundación de la Universitat de València y del 75 aniversario de su Laboratorio de Arqueología.

Con el objetivo de profundizar en el estado actual de la investigación sobre el Neolítico del ámbito mediterráneo, las ponencias dedicaron especial atención a tres de las variables que forman parte destacada de los problemas planteados, a saber: la población neolítica, el paisaje sobre el que se desarrollan y aquel otro que recoge la impronta de la actividad de las primeras comunidades agrícolas, y la variabilidad del proceso de neolitización en el ámbito mediterráneo, de acuerdo con lo que muestran los estudios regionales.

Las tres décadas pasadas desde la primera formulación del modelo de la Ola de Avance nos sitúan en una perspectiva adecuada para valorar aquella primera propuesta de expansión démica. Con ella comienza una nueva etapa en la que las hipótesis sobre el proceso de neolitización del continente europeo incorporan a sus premisas los valores del crecimiento demográfico y de la migración que pudieron corresponder a las comunidades que lo sustentan. Además, los estudios sobre la genética de las poblaciones nos acercan, como nunca antes había sucedido, hasta los propios protagonistas, abriéndose un amplio abanico de nuevas posibilidades. La duración del proceso pasa a considerarse en términos de generaciones humanas, atendiendo a la capacidad de crecimiento y expansión de los grupos humanos neolíticos, pero también al modo e importancia de la contribución epipaleolítica, lo que demanda nuevas lecturas de los datos paleoantropológicos.

El paisaje, como tantas veces se ha dicho, pasa a convertirse durante el Neolítico, en mitad agente y en mitad sujeto paciente. Con las actividades agrícolas y ganaderas los grupos humanos van a desarrollar tecnologías cada vez más potentes y eficaces, de tal modo que en el Neolítico empieza la transformación del paisaje natural en paisaje rural. El ritmo y la intensidad de este proceso varía de unas regiones a otras y son muchas las disciplinas que tratan de conocer el paisaje neolítico.

Los estudios de los sedimentos en cuevas o yacimientos al aire libre muestran crisis erosivas que pueden corresponder con las actividades agro-pastorales en conjunción con las peculiaridades del clima mediterráneo. El paisaje vegetal del primer Neolítico muestra el esplendor de la vegetación en todas las regiones, pero se irá alterando a medida que se intensifican los sistemas de producción agrícola y ganadera. Por otro lado, se han

planteado distintos modelos de explotación del territorio y de los sistemas ganaderos en Grecia continental y en las islas, con especial atención a la extinción de la fauna endémica en las grandes islas del Mediterráneo a partir de la colonización neolítica.

Al final, la suma de los estudios interdisciplinares nos conduce a preguntarnos sobre el proceso, a intentar describir y explicar la relación entre mesolíticos y neolíticos allí donde tenemos conocimientos aceptables de sus respectivas secuencias, como ocurre en diferentes regiones del Mediterráneo. Las aportaciones realizadas en la última sección, tratan, justamente esta problemática en diferentes regiones del Mediterráneo occidental (norte de Italia, Valle del Ebro, fachada mediterránea española y Portugal).

Las novedades y avances de la investigación reciente en todas ellas apuntan hacia una diversidad de situaciones, resultantes del proceso de interacción que debió establecerse entre los últimos grupos de cazadores y recolectores (pescadores en Portugal) locales y los recién llegados, que en esta región europea se singularizan por la presencia de las cerámicas impresas, entre las cuales la cardial ha llegado a considerarse como una especie de “equivalente” de los primeros agricultores y ganaderos neolíticos.

ERNESTINA BADAL, JOAN BERNABEU Y BERNAT MARTÍ

Participantes:

Albert J. Ammerman, Jaume Bertranpetit, Jean-Pierre Bocquet-Appel, M^a Paz de Miguel, Bernat Martí, Joaquim Juan-Cabanilles, Maria Ntinou, Paul Halstead, Jacques Élie Brochier, Ernestina Badal, Manuel Pérez-Ripoll, Paolo Biagi, Michela Spataro, Pilar Utrilla, Joan Bernabeu y Antonio Faustino Carvalho.